



Государственное бюджетное учреждение здравоохранения
«Кузбасская научная медицинская библиотека»



СЛАВА
УЧАСТНИКАМ
БОЙ
ЗА
РОДИНУ

1941
1945

КУЗБАСС: ВЕХИ ИСТОРИИ 1941-1945

Рекомендательный список литературы



Содержание

От составителя	3
I. Кузбасс в годы Великой Отечественной войны	4
II. Из истории здравоохранения Кузбасса в 1941-1945 годах	9

От составителя

Кузбасс, как часть великой страны, стоит в ряду тех, кто ковал Победу в Великой Отечественной войне.

Регион стал одним из ключевых промышленных центров страны, обеспечивая армию углём, металлом и другими важными для обороны продуктами. Работа шахт и заводов была переведена на круглосуточный режим, а трудовые коллективы демонстрировали невероятную самоотверженность и стойкость.

Кузбасс принял десятки эвакуированных предприятий и сотни тысяч граждан с оккупированных территорий.

Кузбасс стал центром не только промышленного производства, но и человеческого духа, стойкости.

Госпитали, открытые в Кузбассе, стали надёжной опорой для раненых бойцов, возвращавшихся с полей сражений. Они были местом не только для исцеления тел, но и для восстановления душ. Здесь, среди простых людей, формировались ценности, которые позволили преодолеть невзгоды и сохранить веру в победу.

Чем дальше от нас Великая Отечественная война, тем ценнее книги, написанные в то время, когда были ещё живы свидетели тех лет. Каждое из этих свидетельств, каждое воспоминание – это не просто факты, это живые эмоции, запечатлённые в памяти людей, которые пережили войну и лишения, но не потеряли надежду на будущее. Эти произведения помогают нам понять подвиг народа, осознать масштаб страданий и жертв, а также замечательные примеры мужества и самоотверженности, проявленных в тылу и на передовой. Истории о людях, которые не покидали свои посты в самые тяжёлые дни, служат напоминанием о том, как важна сплочённость и единство в трудные времена.

Рекомендательный список литературы включает издания из фонда Кузбасской научной медицинской библиотеки. В первую часть списка вошли публикации по истории Кузбасса в период Великой Отечественной войны. Вторая часть «Из истории здравоохранения Кузбасса в 1941-1945 годах» включает книги, главы, фрагменты из книг, электронные ресурсы открытого доступа, в которых рассказывается об организации здравоохранения в годы войны, о врачах, о медицинских сёстрах, которые были на передовой и работали в тылу.

I. Кузбасс в годы Великой Отечественной войны

1. Абрамова, М. Не женское дело [О работницах кемеровских заводов по изготовлению боеприпасов в годы войны] / М. Абрамова // Свет Победы : Уроки города. Кедры нашей памяти. Из фондов музея / ред. Г. Е. Юров. – Кемерово : Кузбассвуиздат, 2010. – С. 174-175. (Шифр 908(091)(571.17) С 24)
2. Алёхина, С. А. Каждому пристанище и кров. Жилищное и коммунальное хозяйство города Кемерова в условиях военного времени (1941-1945 гг.) / С. А. Алёхина // Свет Победы : Уроки города. Кедры нашей памяти. Из фондов музея / ред. Г. Е. Юров. – Кемерово : Кузбассвуиздат, 2010. – С. 50-58. (Шифр 908(091)(571.17) С 24)
3. Белан, Р. В. Время больших испытаний [Воспоминания о труде на КМК, быте рабочих в годы войны] / Р. В. Белан // Кузнецкий металлургический комбинат в воспоминаниях : очерки / И. П. Бардин [и др.] ; сост. М. Ф. Беркович. – Кемерово : Кемеровское книжное издательство, 1988. – С. 152-182. (Шифр 908(571.17) С 34)
4. Борьба за уголь в годы Великой Отечественной войны (1941-1945) // Щербинин, С. Н. 50 лет Кемеровскому руднику / С. Н. Щербинин. – Кемерово : Кемеровское книжное издательство, 1957. – С. 64-74. (Шифр 908(571.17) Щ 64)
5. Будилова, Е. Н. Город принял... Социальные категории эвакуированных, их размещение и обустройство в Кемерове в годы Великой Отечественной войны / Е. Н. Будилова // Свет Победы : Уроки города. Кедры нашей памяти. Из фондов музея / ред. Г. Е. Юров. – Кемерово : Кузбассвуиздат, 2010. – С. 26-28. (Шифр 908(091)(571.17) С 24)
6. Верховцева, З. П. Герои Советского Союза – кузбассовцы / З. П. Верховцева // Из истории Кузбасса / отв. ред. З. Г. Карпенко ; редколл. З. П. Верховцева, А. И. Мартынов. – Кемерово : Кемеровское книжное издательство, 1964. – С. 54-60. (Шифр 908(571.17) И 32)
7. Герои Советского Союза, Герои Российской Федерации - кузбассовцы, участники Великой Отечественной войны (1941-1945 гг.) : библиографический указатель литературы / сост. Л. В. Гайдукова. – Кемерово : ИПП «Кузбасс», 2007. – 264 с. (Шифр 016:94(571.17) Г 39)
8. Герои тыла / ред. Т. А. Шатская. – Кемерово : Примула, 2012. – 416 с. (Шифр 908(571.17) Г 39)
9. Город Кемерово в годы Великой Отечественной войны. 55-летию победы посвящается : материалы научной конференции, 14 апреля 2000 г. / под ред. И. И. Белошниченко [и др.]. – Кемерово : Кузбассвуиздат, 2000. – 156 с. (Шифр 908(571.17) Г 70)

10. Горьковская, И. Д. Верные воины тыла. О деятельности Кемеровского горкома ВКП(б) и исполкома Кемеровского городского Совета депутатов трудящихся в годы Великой Отечественной войны / И. Д. Горьковская // Свет Победы : Уроки города. Кедров нашей памяти. Из фондов музея / ред. Г. Е. Юров. – Кемерово : Кузбассвуиздат, 2010. – С. 14-25. (Шифр 908(091)(571.17) С 24)

11. Дьяков, Ю. И. Шахта «Северная» на переднем крае / Ю. И. Дьяков // Свет Победы : Уроки города. Кедров нашей памяти. Из фондов музея / ред. Г. Е. Юров. – Кемерово : Кузбассвуиздат, 2010. – С. 33-35. (Шифр 908(091)(571.17) С 24)

12. Жидкова, Т. Н. Спорт для жизни и победы [Физкультура и спорт в Кузбассе в годы войны] / Т. Н. Жидкова // Свет Победы : Уроки города. Кедров нашей памяти. Из фондов музея / ред. Г. Е. Юров. – Кемерово : Кузбассвуиздат, 2010. – С. 69-72. (Шифр 908(091)(571.17) С 24)

13. Зазвучавшие вновь голоса. Воспоминания бывших малолетних узников фашизма / под ред. А. Ф. Шураева. – Кемерово : [б. и.], 2010. – 335 с. (Шифр 908(091)(571.17) З 16)

14. Зелкин, И. И. Кузнецкий угольный бассейн в годы Великой Отечественной войны / И. И. Зелкин. – Москва : Наука, 1969. – 185 с. (Шифр 908(571.17) З 49)

15. Золотые звёзды города Кемерово. Герои Советского Союза. Герои Российской Федерации : 65-летию Великой победы / сост.: О. А. Макарова ; С. А. Алехина. – Кемерово : [б. и.], 2010. – 90 с. (Шифр 94(470) З 81)

16. Как беду одолели [О женщинах Кузбасса – участницах войны, труженицах тыла] // Такие женщины в сибирской стороне : Книга очерков о наших современницах / сост. Р. Лобанова, Е. Чусовитина, Р. Миронова. – Кемерово : Кемеровское книжное издательство, 1986. – С. 153-256 (Шифр 908(571.17) Т 15).

17. Кацюба, Д. В. Кузбасс в годы Великой Отечественной войны (1941-1945) // История Кузбасса : Краеведческое пособие для учащихся 7-10-х классов / Д. В. Кацюба. – Кемерово : Кемеровское книжное издательство, 1983. – С. 140-157. (Шифр 908(571.17) К 30)

18. Кемеровчане в годы войны 1941-1945 : документально-художественный репортаж / авт.-сост. В. А. Коньков. – Кемерово : Сибирский родник, 1996. – 276 с. (Шифр 908(571.17) К 35)

19. Коновалов, А. Б. Кемерово: всё для фронта! / А. Б. Коновалов // Свет Победы : Уроки города. Кедров нашей памяти. Из фондов музея / ред. Г. Е. Юров. – Кемерово : Кузбассвуиздат, 2010. – С. 8-13. (Шифр 908(091)(571.17) С 24)

20. Кузбасс - фронту / редакторы-составители : С. Е. Вагин, Р. Ф. Лобанова. – Кемерово : Кемеровское книжное издательство, 1975. – 400 с. : ил. – Текст : непосредственный. (Шифр 908(571.17) К 89)
21. Кузбасс в годы Великой Отечественной войны // История Кузбасса : в 3 частях. Ч. 3. История Кузбасса в период строительства социализма и коммунизма / ред. В. В. Банников. – Кемерово : Кемеровское книжное издательство, 1970. – С. 53-95. (Шифр 908(571.17) И 90)
22. Кузбасс в годы Великой Отечественной войны // Кузбасс. Прошлое. Настоящее. Будущее / гл. ред. А. П. Окладников ; отв. ред. З. Г. Карпенко. – Кемерово : Кемеровское книжное издательство, 1978. – С. 217-258. (Шифр 908(571.17) К 89)
23. Кузнецов, И. И. Герои Советского Союза - кузбассовцы / И. И. Кузнецов. – Иркутск : Издательство Иркутского университета, 1989. – 168 с. (Шифр 908(571.17) К 89)
24. Кузнецова, Л. Ф. Артельный труд в годы войны / Л. Ф. Кузнецова // Свет Победы : Уроки города. Кедров нашей памяти. Из фондов музея / ред. Г. Е. Юров. – Кемерово : Кузбассвуиздат, 2010. – С. 36-38. (Шифр 908(091)(571.17) С 24)
25. Леоненко, Л. Мы предъявляем счёт войне [Воспоминания о жизни в Кемерове в 1941-1945 гг.] / Л. Леоненко // Свет Победы : Уроки города. Кедров нашей памяти. Из фондов музея / ред. Г. Е. Юров. – Кемерово : Кузбассвуиздат, 2010. – С. 90-93. (Шифр 908(091)(571.17) С 24)
26. Лопатин, А. А. Во имя правопорядка / А. А. Лопатин // Свет Победы : Уроки города. Кедров нашей памяти. Из фондов музея / ред. Г. Е. Юров. – Кемерово : Кузбассвуиздат, 2010. – С. 29-32. (Шифр 908(091)(571.17) С 24)
27. Овеянные славой дороги в сорок пятый [воспоминания о боевых буднях фронтовиков-журналистов Кузбасса] / сост.: С. Черемнов, Г. Шалакин. – Кемерово : Книга, 2010. – 211 с. : ил. (Шифр 908(091)(571.17) О 31)
28. Партийные организации Кузбасса в годы Великой Отечественной войны (1941-1945 гг.) : сборник документов : в 2 томах. Т. 1. Июнь 1941 г. - декабрь 1942 г. / сост. Т. В. Высоцкая [и др.] ; под ред.: В. Д. Соколова, М. Б. Черноброда. – Кемерово : Кемеровское книжное издательство, 1962. – 228 с. (Шифр 908(571.17) П 18)
29. Письма фронтовые / под ред. Р. Ф. Лобановой. – Кемерово : Кемеровское книжное издательство, 1967. – 292 с. (Шифр 94 П 35)
30. 50 лет Великой Победы : тезисы научной конференции / ред. : З. П. Галаганов, Т. О. Машковская, Н. П. Шуранов. – Кемерово : [б. и.], 1995. – 173 с. (Шифр 908(571.17) П 99)

31. Ради детей военного лихолетья. Народное образование города Кемерово в годы войны // Свет Победы : Уроки города. Кедрь нашей памяти. Из фондов музея / ред. Г. Е. Юров. – Кемерово : Кузбассвуиздат, 2010. – С. 39-45. (Шифр 908(091)(571.17) С 24)

32. Свидетельства из первых уст [Воспоминания ветеранов тыла г. Кемерово] // Свет Победы : Уроки города. Кедрь нашей памяти. Из фондов музея / ред. Г. Е. Юров. – Кемерово : Кузбассвуиздат, 2010. – С. 94-99. (Шифр 908(091)(571.17) С 24)

33. Скударнов, Ю. Дети войны [Воспоминания о военном детстве в Кузбассе] / Ю. Скударнов // Свет Победы : Уроки города. Кедрь нашей памяти. Из фондов музея / ред. Г. Е. Юров. – Кемерово : Кузбассвуиздат, 2010. – С. 147-153. (Шифр 908(091)(571.17) С 24)

34. Соколов, В. Д. Дружба, закалённая в огне (Кузбасс и Донбасс в годы Великой Отечественной войны) / В. Д. Соколов, М. Б. Черноброд // Из истории Кузбасса / отв. ред. З. Г. Карпенко ; редколл. З. П. Верховцева, А. И. Мартынов. – Кемерово : Кемеровское книжное издательство, 1964. – С. 4-20. (Шифр 908(571.17) И 32)

35. Сухацкий, В. Клумбы под картошку (глава из книги «Чем богаты, тем и рады. Питание кемеровчан в XX веке») / В. Сухацкий, О. Сухацкая // Свет Победы : Уроки города. Кедрь нашей памяти. Из фондов музея / ред. Г. Е. Юров. – Кемерово : Кузбассвуиздат, 2010. – С. 157-165. (Шифр 908(091)(571.17) С 24)

36. Исповедь солдата [воспоминания ветерана Великой Отечественной войны А. М. Терехова] // Свет Победы : Уроки города. Кедрь нашей памяти. Из фондов музея / ред. Г. Е. Юров. – Кемерово : Кузбассвуиздат, 2010. – С. 75-83. (Шифр 908(091)(571.17) С 24)

37. Тюшина, Е. И. Чтобы город жил и развивался. Торговля, бытовое обслуживание, строительство и связь в Кемерове в годы Великой Отечественной войны / Е. И. Тюшина // Свет Победы : Уроки города. Кедрь нашей памяти. Из фондов музея / ред. Г. Е. Юров. – Кемерово : Кузбассвуиздат, 2010. – С. 59-68. (Шифр 908(091)(571.17) С 24)

38. Фешкова, А. А. Музы не молчали. Театры, самодеятельность, агитбригады, работники культуры в период Великой Отечественной войны / А. А. Фешкова // Свет Победы : Уроки города. Кедрь нашей памяти. Из фондов музея / ред. Г. Е. Юров. – Кемерово : Кузбассвуиздат, 2010. – С. 46-49. (Шифр 908(091)(571.17) С 24)

39. Фролов, Г. Н. Вера Волошина. Юрий Двужильный : документальные повести / Г. Н. Фролов. – Кемерово : Кемеровское книжное издательство, 1977. – 304 с. : ил. (Шифр 94(571.17) Ф 91)

40. Фукс, Е. Был кочегар на Красной Горке [Воспоминания ветерана войны] / Е. Фукс, Н. Маметьева // Свет Победы : Уроки города. Кедров нашей памяти. Из фондов музея / ред. Г. Е. Юров. – Кемерово : Кузбассвуиздат, 2010. – С. 172-173. (Шифр 908(091)(571.17) С 24)

41. Шуранов, Н. П. КПСС – организатор – обеспечения угольной промышленности Кузбасса рабочими кадрами в 1941-1942 гг. // Из истории рабочего класса Сибири : доклады и сообщения на научной конференции (март 1965 г.) / ред. В. А. Белоусов [и др.]. – Кемерово : [б. и.], 1965. – С. 132-160. (Шифр 908(571.17) И 32)

42. Шуранов, Н. П. Кузбасс – фронту / Н. П. Шуранов. – Кемерово : Кемеровское областное издательство «Притомское», 1995. – 120 с. (Шифр 908(571.17) К 89)

43. Шуранов, Н. П. Шахтёры Кузбасса – инициаторы всесоюзного социалистического соревнования угольщиков в 1942 году / Н. П. Шуранов // Из истории Кузбасса / отв. ред. З. Г. Карпенко ; редколл. З. П. Верховцева, А. И. Мартынов. – Кемерово : Кемеровское книжное издательство, 1964. – С. 21-38. (Шифр 908(571.17) И 32)

44. Шуранов, Н. П. Кузбасс в годы Великой Отечественной войны / Н. П. Шуранов. – Кемерово : ОблИУУ, 2000. – 220 с. (Шифр 908(571.17) Ш 96)

45. Ягунов, Ф. Послесловие к подвигу [Воспоминания участника киногруппы документального фильма о Н. Масалове, снятого в 1963 г.] / Ф. Ягунов // Свет Победы : Уроки города. Кедров нашей памяти. Из фондов музея / ред. Г. Е. Юров. – Кемерово : Кузбассвуиздат, 2010. – С. 108-113. (Шифр 908(091)(571.17) С 24)

II. Из истории здравоохранения Кузбасса в 1941-1945 годах

1. Анатолий Алексеевич Корнилов страницы жизни. 80 лет со дня рождения : руководство. – Кемерово : [б. и.], 2011. – 12 с. (Шифр 61(092)(571.17) К 67)
2. Андросенко, Т. Б. Медицинское обслуживание трудящихся промышленных предприятий Кузбасса в предвоенные годы и в годы Великой Отечественной войны / Т. Б. Андросенко, К. Э. Николаева // История медицины в Сибири : материалы I Международной научно-практической конференции, посв. 65-летию Кемеровского государственного медицинского университета (Кемерово, 18-19 марта 2020 г.) / отв. ред. В. В. Шиллер [и др.]. – Кемерово : Издательство Кемеровского государственного медицинского университета, 2020. – С. 82-88. (Шифр 61(09)(571.17)(063) И 90)
3. Арсений Иванович Виноградов : к 100-летию со дня рождения / А. Г. Жук [и др.]. – Кемерово : [б. и.], 2004. – 40 с. (Шифр 616-091(092) В 491)
4. Берлинтейгер, Б. И. Почётный гражданин города Кемерова Михаил Алексеевич Подгорбунский / Б. Берлинтейгер. – Кемерово : Кузбассвуиздат, 1998. – 120 с. : ил. (Шифр 61(092)(571.17) Б 49)
5. Васильева, И. Врач Божьей милостью [О Марии Нестеровне Горбуновой] / И. Васильева // Свет Победы : Уроки города. Кедров нашей памяти. Из фондов музея / ред. Г. Е. Юров. – Кемерово : Кузбассвуиздат, 2010. – С. 166-171. (Шифр 908(091)(571.17) С 24)
6. Горбунова Мария Нестеровна: 90-летию со дня рождения заслуженного врача РСФСР, ветерана Великой Отечественной войны и труда посвящается (17.09.1912 г.-13.09.1994 г.) : биография (Автобиография) / МУЗ ГБ № 1 им. М. Н. Горбуновой. – Кемерово : [б. и.], 2003. – 8 с. (Шифр 61(092)(571.17) Г 67)
7. Горелов, Ю. П. Госпитали Западной Сибири и деятельность их персонала по спасению раненых в годы Великой Отечественной войны (1941-1945 гг.) : Автореферат дис. ... канд. ист. наук : 07.00.02 / Ю. П. Горелов. – Кемерово, 1991. – 24 с. (Шифр А Г68).
8. Горелов, Ю. П. Госпитали Западной Сибири и деятельность их персонала по спасению раненых в годы Великой Отечественной войны (1941-1945 гг.) : дис. ... канд. ист. наук : 07.00.02 / Ю. П. Горелов. – Кемерово, 1991. – 207 с. (Шифр 610.2(09С) Г 68)
9. Горелов, Ю. П. Госпитальная сеть Кузбасса в годы Великой Отечественной войны / Ю. П. Горелов // История медицины в Сибири : материалы I Международной научно-практической конференции, посв. 65-летию Кемеровского государственного медицинского университета (Кемерово,

18-19 марта 2020 г.) / отв. ред. В. В. Шиллер [и др.]. – Кемерово : Издательство Кемеровского государственного медицинского университета, 2020. – С. 88-99. (Шифр 61(09)(571.17)(063) И 90)

10. Горелов, Ю. П. Некоторые особенности госпитальных захоронений Кузбасса (1941-1945 гг.) / Ю. П. Горелов // История медицины в Сибири : материалы II Международной научно-практической конференции (Кемерово, 17-18 марта 2021 г.) / отв. ред. В. В. Шиллер, С. П. Звягин, З. В. Боровикова, А. В. Палин, Е. В. Бадаев. – Кемерово : КемГМУ, 2021. – С. 72-77. (Шифр 61(09)(571.17)(063) И 90)

11. Горелов, Ю. П. Памятники Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. Кемеровской области: эвакогоспитали и захоронения : материалы к Своду памятников истории и культуры России. Выпуск 4 / Ю. П. Горелов. – Кемерово : Кузбассвуиздат, 2000. – 120 с. (Шифр 61(09)(571.17) Г 68)

12. Данцигер, Д. Г. С клятвой Гиппократ в сердце. Первая клиническая больница города Новокузнецка в годы Великой Отечественной войны / Д. Г. Данцигер, Г. С. Ольшанский. – Кемерово : Кузбасс, 2005. – 148 с. : ил. (Шифр 61(091)(571.17) Д 19)

13. И кровью делились [воспоминания труженицы тыла А. И. Соколовой о работе в госпитале № 2344] // Герои тыла / ред. Т. А. Шатская. – Кемерово : Примула, 2012. – С. 293-294. (Шифр 908(571.17) Г 39)

14. Тяжкие раны войны [воспоминания труженицы тыла Ж.М. Чупровой о работе госпиталей в Кемерове] // Герои тыла / ред. Т. А. Шатская. – Кемерово : Примула, 2012. – С. 89-91. (Шифр 908(571.17) Г 39)

15. Жалко было безмерно [воспоминания труженицы тыла М.Г. Новиковой о работе в госпитале № 1242] // Герои тыла / ред. Т. А. Шатская. – Кемерово : Примула, 2012. – С. 89-91. (Шифр 908(571.17) Г 39)

16. Из истории [1941-1945; фото приказов Кировского райздрави] // Городская клиническая больница № 2. 80 лет : Из прошлого в настоящее / сост. : Н. В. Постникова, Е. И. Куракина ; рук. работы Н. А. Чернобай. – Кемерово : Полиграф, 2014. – С. 6-17. (Шифр 61(091)(571.17) Г 70)

17. История Кемеровской областной клинической больницы // Кемеровская областная клиническая больница. 70 лет. – Кемерово : Компания ЛИКО, 2014. – С. 12-13 (Шифр 61(091)(571.17) К 35)

18. История развития онкологической помощи в Новокузнецке. 1936-1945 // Юбилей основания онкологической помощи в Новокузнецке. 80 лет от создания городского онкологического пункта / сост. : И. Герман, В. Демьянов. – Новосибирск : Манускрипт, 2016. – С. 9-21 (Шифр 61(091)(571.17) Ю 13)

19. Книга Памяти: медицинские сёстры во время Великой Отечественной войны. К 75-летию Победы в Великой Отечественной войне /

сост. Л. М. Никитина ; ред. Т. В. Дружинина. – Кемерово : [б. и.], 2020. – 111 с. : ил. (Шифр 614.253.52(091)(571.17) К 53)

20. Кузнецова, Л. Ф. Обзор материалов М. А. Подгорбунского в фондах Кемеровского областного краеведческого музея: комплектование и использование / Л. Ф. Кузнецова // История медицины в Сибири : материалы I Международной научно-практической конференции, посв. 65-летию Кемеровского государственного медицинского университета (Кемерово, 18-19 марта 2020 г.) / отв. ред. В. В. Шиллер [и др.]. – Кемерово : Издательство Кемеровского государственного медицинского университета, 2020. – С. 110-116. (Шифр 61(09)(571.17)(063) И 90)

21. Лобанова, Р. Продолжение подвига [О З. М. Тусноловой-Марченко] / Р. Лобанова // Такие женщины в сибирской стороне : Книга очерков о наших современницах / сост. Р. Лобанова, Е. Чусовитина, Р. Миронова. – Кемерово : Кемеровское книжное издательство, 1986. – С. 231-239. (Шифр 908(571.17) Т 15).

22. Начало. Фрагменты истории [Госпиталь № 2495. 1943 год] // Кемеровская областная клиническая больница. 60 лет истории / сост.: В. В. Сырнев, Н. Мурзина, Д. Мурзин ; под ред. А. Л. Мурашковского, А. А. Тарасенко. – Кемерово : [б. и.], 2003. – С. 19-22. (Шифр 61(091)(571.17) К 35)

23. Орлова, Е. А. Эвакогоспитали Кузбасса в годы Великой Отечественной войны (1941-1945) : автореферат дис. ... канд. ист. наук : 07.00.02 / Е. А. Орлова. – Кемерово, 2007. – 23 с. (Шифр А О 66)

24. Орлова, Е. А. Эвакогоспитали Кузбасса в годы Великой Отечественной войны (1941-1945) : дис. ... канд. ист. наук : 07.00.02 / Е. А. Орлова. – Кемерово, 2007. – 193 с. (Шифр 61(091) О 66)

25. Первая горбольница в годы войны // Фойгт, Л. И. Первая клиническая из прошлого в настоящее 1929-2019. Эпизоды из жизни первой городской больницы Новокузнецка / Л. И. Фойгт. – Новосибирск : Офсет-ТМ, 2019. – С. 62-129. (Шифр 61(091)(571.17) Ф 75)

26. Первая городская. Годы испытаний. 70-летию Великой Победы посвящается / сост. Л. И. Фойгт. – Новокузнецк : [б. и.], 2015. – 110 с. : цв. ил. (Шифр 61(091)(571.17) П 26)

27. Помыткина, Т. Е. Выдающиеся люди Кузбасса: М. Н. Горбунова / Т. Е. Помыткина, В. С. Терехина // История медицины в Сибири: материалы II Международной научно-практической конференции (Кемерово, 17-18 марта 2021 г.) / отв. ред. В. В. Шиллер, С. П. Звягин, З. В. Боровикова, А. В. Палин, Е. В. Бадаев. – Кемерово : КемГМУ, 2021. – С. 78-82. (Шифр 61(09)(571.17)(063) И 90)

28. Прокопьева, Е. Мария Нестеровна Горбунова / Е. Прокопьева. – Кемерово : [б. и.], 2012. – 26 с. (Шифр 61(092)(571.17) П 80)
29. Промышленновскому здравоохранению 85 лет [о ветеранах Кубышкиной А. Н., Карпенко В. А.] / сост. К. А. Смыков. – [Б. м.] : Промышленновская районная больница, 2022. – С. 3-5. (Шифр 61(091)(571.17) П 81)
30. Самый главный врач [О М. А. Подгорбунском] // Кемеровская областная клиническая больница. 60 лет истории / сост. : В. В. Сырнев, Н. Мурзина, Д. Мурзин ; под ред. А. Л. Мурашковского, А. А. Тарасенко. – Кемерово : [б. и.], 2003. – С. 12-14. (Шифр 61(091)(571.17) К 35)
31. Смирнова, Е. А. Боевой путь военного фельдшера Георгия Ивановича Шардакова [окончил Прокопьевскую фельдшерско-акушерскую школу; призывался Прокопьевским райвоенкоматом] / Е. А. Смирнова // История медицины в Сибири: материалы II Международной научно-практической конференции (Кемерово, 17-18 марта 2021 г.) / отв. ред. В. В. Шиллер, С. П. Звягин, З. В. Боровикова, А. В. Палин, Е. В. Бадаев. – Кемерово : КемГМУ, 2021. – С. 68-71. (Шифр 61(09)(571.17)(063) И 90)
32. Сороковые-роковые // Здравоохранение Кузбасса. 60 лет истории. – Томск : Гала Пресс, 2002. – С. 20. (Шифр 61(091)(571.17) З 46)
33. Социальная, культурная и общественная жизнь // Шуранов, Н. П. Кузбасс в годы Великой Отечественной войны : монография / Н. П. Шуранов. – Кемерово : Изд-во облИУУ, 2000. – С. 185-188. (Шифр КНМБ 908(571.17) Ш 96).
34. Страницы нелёгкого становления // Бурцева, В. И. Век на страже здоровья: К 100-летию городской больницы № 1 г. Ленинска-Кузнецкого / В. И. Бурцева. – Кемерово : Кузбассвуиздат, 2014. – С. 18-27. (Шифр 61(091)(571.17) Б 91).
35. Титова, Н. Неугасимая любовь! : трилогия [о З. М. Тусноловой] / Н. Титова. – Кемерово : [б. и.], 2018. – 844 с. (Шифр 908(091)(571.17) Т 45)
36. Троицкий, Н. Степан Беляев. Из поколения победителей / Н. Троицкий. – Москва : Евразия+, 2005. – 77 с. (Шифр 61(092)(571.17) Т 70)
37. Человек – легенда [О М. А. Подгорбунском] // Городская клиническая больница N 3 им. М. А. Подгорбунского. 90 лет. Образ жизни 1915-2005 / ред. и сост. С. М. Небогатова. – Кемерово : [б. и.], 2005. – С. 4-5. (Шифр 61(091)(571.17) Г 70)
38. Шураев, А. Ф. Листаю жизни календарь... [воспоминания засл. врача РСФСР, председателя Кемеровского отделения Российского союза бывших малолетних узников фашистских концлагерей] / А. Ф. Шураев. – Кемерово : Кузбассвуиздат, 2013. – С. 71-91. (Шифр 61(092)(571.17) Ш 96)

39. Шураев, А. Ф. Моё тысячелетие: история России глазами «очевидца» (где я был, что видел и запомнил) [воспоминания засл. врача РСФСР, председателя Кемеровского отделения Российского союза бывших малолетних узников фашистских концлагерей] / А. Ф. Шураев. – Кемерово : [б. и.], 2018. – С. 40-47. (Шифр 61:617.7(092)(571.17) Ш 96).

Интернет-ресурсы открытого доступа

1. Книга Памяти «Мы помним ваши имена...» : информационный справочник / сост. В. И. Колесников; ред. колл. : О. Г. Лукина, О. П. Ткаченко, И. В. Полянский, Н. Н. Горбачева, И. Ю. Усков // Виртуальный музей города Кемерово : [сайт]. – 2020. – 215 с. – URL : <https://vm.kemerovo.ru/#/library/7143> (дата обращения: 15.12.2024).

2. Мемориальные доски об эвакогоспиталях // Библиотека им. Н. В. Гоголя МБУ «МИБС» г. Новокузнецка : сайт. – URL : <https://kurl.ru/PGlQH> (дата обращения: 15.12.2024).

3. Орлова, Е. А. Формирование сети эвакуационных госпиталей в Кузбассе во время Великой Отечественной войны / Е. А. Орлова // Исторический курьер. – 2020. – № 3. – URL : <https://kurl.ru/scpdg> (дата обращения: 15.12.2024).

4. Соловьева, И. Почему кузбасские эвакогоспитали были секретными. Малоизвестные факты из жизни «госпитальной страны Советского Союза» / И. Соловьева // Сетевое издание «МК в Кузбассе». – 2019. – 06 декабря. – URL : <https://kurl.ru/sSqHT> (дата обращения: 15.12.2024).

5. Сохарева, О. Кузбасс в первые дни войны / О. Сохарева // Кузбасс : информационный портал. – 2024. – 31 октября. – URL : <https://kurl.ru/jbHXn> (дата обращения: 15.12.2024).

6. Сохарева, О. Прокопьевск готовится к открытию стелы «Город трудовой доблести» [О вкладе прокопчан в Победу; о работе госпиталей] / О. Сохарева // Кузбасс : информационный портал. – 2024. – 11 октября. - URL : <https://kurl.ru/RNcaM> (дата обращения: 15.12.2024).

7. Стародубцев, Е. Ю. Эвакуация промышленности и гражданского населения на территорию Кузбасса в годы Великой Отечественной войны / Е. Ю. Стародубцев // Известия Саратовского университета. Новая серия. Серия: История. Международные отношения. – 2024. – Т. 24. – № 3. – URL : <https://kurl.ru/uKHdf> (дата обращения: 15.12.2024).

8. Темнова, В. Госпитальная страна: как в Кузбассе в годы войны спасали раненых. В Кемерове в годы Великой Отечественной войны

находились 12 эвакогоспиталей / В. Темнова // Сетевое издание «Комсомольская правда. Кемерово». – 2020. – 09 сентября. – URL : <https://kurl.ru/joKFm> (дата обращения: 15.12.2024).

Кузбасс: вехи истории 1941-1945 : рекомендательный список литературы

Составитель Л. В. Валиуллова



Контакты:

Отдел научной информации e-mail: medilib@yandex.ru

Отдел обслуживания e-mail: medlibchz2025@yandex.ru